

ABSTRACT

**JOSEF SCHMIDLIN UND DIE PROPAGANDA:
VON DER FESTSCHRIFT ZUR DREIHUNDERTJAHR-
FEIER (1922) ZUM KONFLIKT**

Josef Schmidlin, der Begründer und Altmeister der katholischen Missionswissenschaft, war sich der Pionierrolle seiner Professur, seines Instituts und seiner Zeitschrift für Missionswissenschaft sehr bewusst. Er verstand Münster als «Wiege und Zentrale» der katholischen Missionswissenschaft. Einerseits wollte er anregen, dass auch anderswo in der katholischen Welt missionswissenschaftliche Professuren, Institute und Zeitschriften entstehen, andererseits wachte er über die missionswissenschaftliche Qualität dieser Projekte mit einem Hang zum *Germania docet*, der manchmal zu Konflikten führte. In diesem Beitrag wird einerseits die Festschrift gewürdigt, die Schmidlin 1922 in seiner Zeitschrift der Dreihundertjahrfeier der Propaganda widmete, und andererseits wird der Konflikt beschrieben, der durch seine scharfen, kritischen Urteile über die seit 1919 gelehrte Missionswissenschaft am Propagandakolleg, der heutigen Urbaniana, entstand.

**JOSEPH SCHMIDLIN AND PROPAGANDA
FROM THE TRICENTENARY COMMEMORATIVE
VOLUME (1922) TO CONFLICT**

Josef Schmidlin, the founder and old master of Catholic missiology, was very conscious of the pioneering role of his professorship, his institute and his journal for missiology. He saw Münster as the “cradle and center” of Catholic missiology. On the one hand, he wanted to stimulate the emergence of missiology professorships, institutes and journals elsewhere in the Catholic world; on the other hand, he watched over the missiological quality of these projects with a penchant for *Germania docet* that sometimes led to conflicts. This paper, on the one hand, pays tribute to the Festschrift that Schmidlin dedicated to the Tricentennial of Propaganda in his journal in 1922, and, on the other hand, describes the conflict that arose as a result of his sharp, critical judgments about missiology taught at the Propaganda College, today’s Urbaniana, since 1919.

Keywords: Josef Schmidlin; Propaganda Fide; Missiology; International Institute for Missiology Research; Zeitschrift für Missionswissenschaft; Propaganda College Urbaniana